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7 мая в хату Николая Кузь-
менкова принесли  офици-
альное письмо . Краткий
текст гласил: «Предупрежде-
ние квартиросъёмщику. Кузь-
менков Николай, проживаю-
щему по адресу: Селище, ули-
ца Северная, корпус №А, дом
№34. ДУКП «Жилком» пре-
дупреждает Вас, что на 27
апреля 2012 года за Вами
числится задолженность за
техническое обслуживание и
капитальный ремонт в сумме
71758.88 (Семьдесят одна
тысяча семьсот пятьдесят
девять рублей). В связи с чем
предлагаем в срок до
10.05.2012 в добровольном
порядке погасить указанную
сумму задолженности, в про-
тивном случае в соответствии
с требованиями Жилищного
Кодекса РБ, оказание комму-
нальных услуг до полного по-
гашения задолженности бу-
дет приостановлено. Возоб-
новление услуг будет произ-
водиться за счёт Нанимате-
ля. Документы будут направ-
лены в суд с обязательной оп-
латой пени и госпошлины».
Подписано предупрежде-

ние юрисконсультом ДУКП
«Жилком» с неразборчивой

КАПРЕМОНТ
И ТЕХОБСЛУЖИВАНИЕ
ПО-ДЕРЕВЕНСКИ

Тимур НЕЗВАНОВ

В вымирающей деревне Селище Климовичского райо-
на доживает свой век дед Кузьменков. За долгую трудо-
вую жизнь Николай Иванович немало поработал, в том
числе и на северных просторах Советского Союза. Мно-
го где побывал, много чего повидал, но, в конце концов,
вернулся в почти безлюдную сегодня родную деревню.
Здесь в родимых местах пришла пора подводить жиз-
ненные итоги, получать заработанную нелёгким тру-
дом пенсию. Всё бы хорошо, но недавний случай огоро-
шил сельского пенсионера.

подписью. Но вопросы воз-
никают не только к фамилии,
но и практически ко всему
тексту. Для начала поясним,
что раньше дом находился на
балансе местного колхоза, а
несколько месяцев назад он
перешёл в ведение «Жилко-
ма», от которого и было по-
лучено письмо. Так вот, даже
в указанном адресе самого
обычного деревенского дома
почему-то называется непо-
нятный  корпус  №А. Также
нельзя не удивиться тому, что
у Николая Ивановича обра-
зовалась задолженность пе-
ред «Жилкомом» за техни-
ческое обслуживание и капи-
тальный ремонт. Хочется уз-
нать, каким таким образом
его обслуживали все эти ме-
сяцы, пока нарастала задол-
женность? Ну а слова про ка-
питальный ремонт воспри-
нимаются вообще как не-
удачная шутка. Это только в
Беларуси граждане ещё пла-
тят государству за мифичес-
кий капремонт, а в цивилизо-
ванных странах такая практи-
ка давно исчезла.
Пенсионера Кузьменкова

предупреждают по-хороше-
му, что ему могут приостано-

вить оказание коммунальных
услуг. В случае же недопони-
мания серьёзности этого
предупреждения Николаю
Ивановичу следует готовить-
ся к суду, с последующей «обя-
зательной оплатой пени и
госпошлины». Здесь опять
возникают каверзные вопро-
сы. Какие коммунальные ус-
луги предоставляются сейчас
Кузьменкову Николаю Ива-
новичу и как они могут быть
приостановлены? За элект-
ричество он платит исправно,
воду носит ведром, небезыз-
вестные удобства находятся
на улице. Может, ему собира-
ются перекрыть тропинку к
дощатому туалету во дворе?

Шутки шутками, но суть про-
исходящего очевидна. Госу-
дарство мало волнует, что
одинокий пожилой пенсио-
нер доживает свою старость
в заброшенной деревне, в
доме, который и нормаль-
ным жилищем трудно на-
звать. Но государство озабо-
чено тем, как правильно и по
закону, даже через суд, взять
у старика несчастных семь-
десят одну тысячу семьсот
пятьдесят девять рублей. В
результате оно побогатеет на
сумму, эквивалентную сто-
имости трёх бутылок дешёвой
водки. Если так и случится, то
пусть выпьют за здоровье Ни-
колая Ивановича…
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Говорить об этом можно и нужно уже
сегодня. В последнее время для глав-
ного предприятия Климовичского рай-
она началась какая-то чёрная полоса
невезения. ЛВЗ критикуют со всех сто-
рон, он давно утратил былую репута-
цию, работа на заводе перестала счи-
таться престижной. Некоторые офици-
альные характеристики состояния ЛВЗ
скорее напоминают приговор: «С Кли-
мовичским заводом происходит вот что:
в результате неграмотных действий ру-
ководства предприятие доведено до
банкротства. Возникла задолженность
перед бюджетом», — рассказал сайту
zautra.by начальник главного управле-
ния подакцизных товаров и электрон-
ных технологий Министерства по нало-
гам и сборам Владимир Муквич. Понят-
но, что по всем экономическим прави-
лам государство должно забрать у дол-
жника деньги и закрыть завод. Однако

ЛВЗ ГОТОВЯТ К ПРИВАТИЗАЦИИ
Иван Данченко, руководитель «Белгоспищепрома», рассказал прессе о

приватизационных планах концерна. Планируется, что до конца текущего
года могут быть акционированы Гродненский и Гомельский ликеро-водоч-
ные заводы, а в следующем году — Витебский и Климовичский ЛВЗ. Таким
образом, коллектив Климовичского ликеро-водочного завода должен гото-
виться к предстоящей приватизации. Что принесёт ему 2013 год?

оно учитывает, что это градообразую-
щее предприятие. Поэтому было при-
нято решение предоставить заводу оче-
редную господдержку в виде рассроч-
ки и отсрочки налоговых перечислений
и других платежей в бюджет.
Но это меры, которые дают лишь

кратковременную передышку и не вли-
яют на положение ЛВЗ в долгосрочной
перспективе. К тому же поддержка ему
всё чаще принимает внеэкономичес-
кий административный характер. Вот и
недавно председатель Республиканс-
кой конфедерации предприниматель-
ства Виктор Маргелов отметил, что Мо-
гилёвская область стремится макси-
мально ограничить поставки на свою
территорию водки из других регионов
страны. По его мнению, причина в том,
что у Климовичского ликеро-водочного
завода имеются серьёзные финансо-
вые проблемы и ему нужны стабиль-

ные гарантированные доходы. Но по-
добная недобросовестная конкурен-
ция вряд ли существенно поможет за-
воду и его коллективу.
В свете вышесказанного не следует

ожидать неких благотворных результа-
тов от акционирования ЛВЗ в следую-
щем году. Многомиллиардная задол-
женность никуда не исчезнет, да и ка-
чество климовичской водки зависит не
от приватизации, а от других факторов.
Работники же завода заняты порой со-
всем другими делами. По данным пра-
воохранительных органов, на днях ми-
лиция выявила на предприятии крупное
хищение. В отношении двух рабочих
было возбуждено уголовное дело. Уста-
новлено, что утром 4 мая они похитили
со склада ЛВЗ 12 канистр со спиртосо-
держащей жидкостью, 80 бутылок вод-
ки и 100 бутылок коньяка. В сообщении
областного УВД подчёркивается, что
наличие сторожевой охраны не поме-
шало злоумышленникам вынести 12
канистр, а также 9 ящиков с коньяком и
водкой. Так что криминальная «прихва-
тизация» опережает государственную
приватизацию. Собственно, в этом нет
ничего хорошего, но это факт.

ВОСЬ ШТО ІМ РАСПАВЯЛІ ЖЫХАРЫ КЛІМАВІЧАЎ:
“Ужо другі год у Клімавіцкім раёне дзейнічае мэтавая інавацый-

ная пляцоўка, арганізаваная для абмену перадавым досведам па
рэалізацыі дзяржаўнай маладзёжнай палітыкі. Яе існаванне даз-
валяе думаць і спадзявацца, што клімавіцкія юнакі і дзяўчаты зна-
ходзяцца ў нейкіх лепшых умовах у параўнанні з равеснікамі з іншых
рэгіёнаў. Ва ўсякім разе, літаральна на днях мясцовы ідэолаг з
гонарам паведаміла абласной газеце, што "ў нас наладжана ціка-
вая работа з моладдзю, ёсць чым падзяліцца з калегамі". Але рэ-
чаіснасць паказвае, што для раённага аддзела ідэалогіі работа з
моладдзю азначае стварэнне маладзёжных добраахвотных дру-
жын, заахвочванне маладых спецыялістаў, патрыятычнае выха-
ванне школьнікаў і студэнтаў. Менавіта такімі дасягненнямі могуць
пахваліцца арганізатары інавацыйнай пляцоўкі. У выніку, моладзі
застаецца самой вырашаць праблему правядзення вольнага часу.
Варыянтаў зусім няшмат: дыскатэка ў Цэнтры культуры, наведван-
не бара і кафэ, прагулкі ў гарадскім парку. Аматары спорту маюць
магчымасць займацца ў секцыях ці хадзіць у басейн. Месцаў для
адпачынку амаль што няма, таму падлеткі збіраюцца адзін у адна-
го на кватэрах або ладзяць гулянкі на прыродзе за горадам. Не
дзіўна, што пераважная большасць маладых людзей імкнецца
назаўсёды з'ехаць з Клімавічаў пры першым зручным выпадку”.

ЯКІЯ ЎМОВЫ
ДЛЯ АДПАЧЫНКУ МОЛАДЗІ
Ў КЛІМАВІЧАХ?
Вось-вось грымнуць канікулы і пачнуцца водпускі ў дарос-

лых. Не ўсе, канечне, змогуць паехаць на мора — многія, як і
кожны год, застануцца летам у сваіх гарадах. Журналісты
svabodaby.net  вырашылі даведацца, ці гатовы гарады Маг-
ілёўскай вобласці прапанаваць дзецям і дарослым цікавы,
карысны і недарагі адпачынак.

Как информирует gazetaby.com, в Славгородс-
ком районе Могилевской области восстановлена
система продажи товаров первой необходимости
в долг. Теперь каждый житель Славгородского
района сможет занять в магазинах продуктов и
товаров первой необходимости на сумму в разме-
ре трехсот тысяч рублей на одного покупателя в
месяц.
Исключение составляют водочные и табачные

изделия, сообщает правозащитный центр «Вясна»
со ссылкой на интернет-сайт Славгородской рай-
онной газеты «Прысожскі край».
Решение районных властей преподносится как

очередное свидетельство заботы о простых лю-
дях.
Между тем, ранее система приобретения само-

го необходимого в магазинах в долг существова-
ла в Могилевской области в течение ряда лет.
Когда она была отменена несколько лет назад,
местные власти объясняли это как яркое свиде-
тельство роста благосостояния населения «про-
цветающей» Беларуси.
Сейчас власти Славгородского района сами под-

твердили тот факт, что простым людям не хва-
тает мизерных зарплат и пенсий даже на товары
первой необходимости. Напомним, что в учебниках
по истории советских времен факт продажи то-
варов по записи в долговых книгах в период цариз-
ма упоминался как яркий пример нищенского со-
стояния населения и жестокой эксплуатации ра-
бочих.

В РЕГИОНАХ ВОЗВРАЩАЮТСЯ
ПРОДУКТЫ В ДОЛГ
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В связи с этим в школах опять гото-
вятся к очередному эксперименту. Наши
чиновники подсмотрели его у российс-
ких коллег. Суть новации в том, что фи-
нансирование учреждений образова-
ния будет идти вслед за учеником, а
учебные заведения будут вынуждены
бороться за каждого ребенка. Именно
ребёнок оказывается в центре внима-
ния всех участников образовательного
процесса. Но внимание имеет экономи-
ческую подкладку и именуется «подуше-
вое финансирование образования».
Министр образования РБ Сергей Мас-

кевич объяснил важнейшие особенно-
сти такого эксперимента: «Система фи-
нансирования, которая сейчас действу-
ет, не стимулирует руководителей на
экономию бюджетных средств. Ресурсы,
например, на оплату труда учреждению
выделяются согласно штатному распи-

Елена ПОЛЯКОВА

ДОРОГИЕ УЧЕНИКИ
В последнее время в Беларуси ведётся много разговоров об оптимизации

системы образования. Изучение сути предстоящей оптимизации показы-
вает, что традиционное обращение «Дорогие ученики!» в ближайшем буду-
щем станет звучать несколько двусмысленно. Всё дело в том, что чинов-
ники настойчиво стремятся перевести работу учителей на хозрасчёт и
самоокупаемость. Нехватка денег в казне вынуждает белорусское обра-
зование делать очередной шаг в сторону собственной коммерциализации.

санию, которое не зависит от наполня-
емости классов и количества учащихся
в учреждении в целом». В Министерстве
РБ заинтересовались опытом школ
Москвы в соседней России, где выделе-
ние средств привязано к количеству де-
тей у конкретного педагога или в школе
в целом. По мнению Сергея Маскеви-
ча, введение «подушевого финансиро-
вания» увеличивает роль учителя и не-
посредственно сказывается на его за-
работной плате. Работают хорошие учи-
теля в школе — в школу пришло боль-
ше детей. В конечном итоге у этого учеб-
ного заведения доходы выше, чем в
других школах, соответственно, у учите-
ля растёт зарплата. Получается, зарп-
латы будут разными, а непопулярная
школа, по словам министра, и вовсе
окажется пустой.
Сергей Маскевич резюмирует: «То

есть, произойдёт то же, что и с убыточ-
ным субъектом хозяйствования. Моск-
вичи очень довольны своими резуль-
татами эксперимента». Но , на наш
взгляд, хорошо экспериментировать в
городе, количество населения которо-
го превышает население нашей стра-
ны. Москвичи, конечно, могут позволить
себе выбирать школы для своих детей.
А если ты живёшь в Климовичах, Чери-
кове или Чаусах, где имеется от двух до
пяти школ на весь город? Или такой
вопрос, который резонно задал мини-
стру журналист государственной газе-
ты: «Как будут выживать малокомплек-
тные сельские школы?». Ответ госпо-
дина Маскевича не обнадёжил: «Если
бы мы всё уже разложили по полоч-
кам, я ответил бы вам подробно и на
этот вопрос. Пока над этим думаем, хотя
варианты есть».
Надо понимать, что раскладывать по

полочкам придётся очень долго, ведь
увеличить рождаемость на селе не в
силах никакое Министерство образова-
ния. Например, в Гусарковской школе
Климовичского района обучается  сей-
час всего 41 ученик, самый большой
класс состоит из 6 человек. В Осмоло-
вичской школе в самом большом клас-
се 7 учащихся. Как этим и другим сель-
ским школам заработать зарплату сво-
им педагогам? Как видим, проблем в
нынешней системе образования более
чем предостаточно. Возможно, имен-
но потому, что её постоянно реформи-
руют и при этом вынуждают зарабаты-
вать деньги на своё содержание.

В «Правилах содержания домашних
собак, кошек, а также отлова безнад-
зорных животных в населенных пунктах
Республики Беларусь» (утверждены
Советом Министров РБ от 04.06.2001 №
834) мы находим следующие пункты:
Пункт 9. Собаки, кошки подлежат ре-

гистрации в течение трех дней со дня
приобретения.
Пункт 10. Щенки и котята должны быть

зарегистрированы в возрасте от 3 до 3,5
месяца.
После регистрации животного его вла-

дельцы подлежат налогообложению.
Важно знать, что налогом на содержа-
ние домашнего животного облагаются
только владельцы собак. Величина
выплат зависит от высоты собаки в хол-
ке: до 40 см – 0, 4 базовые величины, до
70 см – 1 базовая величина, от 70 см и

Александр ВЛАД

СОБАКА БЫВАЕТ КУСАЧЕЙ
ТОЛЬКО ОТ ЖИЗНИ СОБАЧЬЕЙ

Последнее время в печатных органах, в том числе и в нашей районной
газете, часто пишут о содержании домашних животных. Эти публикации,
как правило, рассказывают нам о покусанных жертвах собак, о том, как
важно зарегистрировать домашних питомцев, а главное, сколько за это
вы должны заплатить. Понятно, что всегда приятнее брать деньги, чем
отдавать. Уж в чём-чём, а в этом наши законодатели поднаторели.

выше – 1,2 базовые величины, за собак
опасных пород хозяева должны платить
1,5 базовой величины.
Успокаивает, что хотя бы за содержа-

ние котов счёт в жировку включать не
могут, его не существует. Средства, вы-
рученные на услугах для владельцев
животных, должны направляться на
уничтожение бродячих животных, а так-
же на обустройство площадок для выгу-
ла. По закону выгуливать домашних жи-
вотных можно только в разрешённых
местах — на обустроенных площадках
(где есть снаряды для тренировок со-
бак) и местах для выгула (как правило,
это пустырь). В Климовичах мне, как
владельцу собаки, предоставлены как
раз таки пустыри, например, по переул-
ку Революционному или в районе аграр-
ного колледжа. Кстати, по закону, выгу-

ливая собаку, хозяин должен носить с
собой совочек и пакетик, чтобы убирать
экскременты. За нарушение этого пра-
вила — предупреждение или штраф от
1 до 15 базовых величин (от 100 тысяч
до 1,5 миллиона рублей), но вот урны
для утилизации правильно заполненно-
го пакетика вы не найдёте.
Знаю, что у многих вызывает раздра-

жение попытки сравнивать нас с Евро-
пой. Давайте тогда сравним с Москвой,
там в скверах и парках с 2010 года уста-
навливают автоматы с бесплатными
пакетами, внутри которых находится
совок. Что примечательно, урн тоже хва-
тает, и при этом москвичи не бахвалят-
ся чистой, как это делаем мы. Напосле-
док ещё один факт в тему: с января это-
го года обложили налогом всех желаю-
щих продать щенка или котёнка. За про-
дажу котёнка нужно отстегнуть в казну
170 тыс. рублей в месяц, за щенка —
220 тыс. рублей в месяц. Единственная
уступка со стороны родного государства,
позволили при этом не регистрировать-
ся в качестве индивидуального предпри-
нимателя. Ей Богу, от такой жизни хо-
чется лаять и кусаться!
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В начале министерского
срока Кулешова милиция
хватала людей на улице, об-
виняла в том, что человек ру-
гался матом, и «паковала»
на сутки. Теперь, после ре-
форм Кулешова, мы уже име-
ем примеры, когда людей по
обвинению в нецензурной
брани стали выволакивать
прямо из квартир. Маргари-
та Лавышик, подруга одного
из организаторов молчали-
вых акций протеста, о такой
истории недавно красочно
рассказала. Причем, по-
скольку Маргарита живет в
квартире не одна и, соответ-
ственно, у нее был свидетель,
подтверждающий, что никуда
она из своей квартиры не
выходила и ни с кем не руга-
лась,  за нецензурные выс-
казывания осудили и свиде-
теля…
Раньше омоновец мог уда-

рить женщину кулаком в лицо
и остаться безнаказанным,
как это было в ситуации со
Светланой Завадской, женой
исчезнувшего оператора
Дмитрия Завадского. Но те-
перь, после реформы Куле-
шова, стражи порядка могут
людям ноги-руки ломать, и,
опять же, никто их за это не
наказывает. Майя Абромчик,
которая после разгона акции
19 декабря 2010 года оказа-
лась в больнице с раздроб-
ленными костями, так и не
узнала, кто и за что ее пока-
лечил. Оказалось, что наша
правоохранительная систе-
ма таким образом реформи-
рована, что не способна в
своих рядах найти того «бой-
ца», который  с  животным
азартом избивал девушку.
Паралич у нее, у системы, в
таких ситуациях случается.
Кто-то скажет: «Это всё по-

литика. Зато если ничем та-
ким не занимаешься, то ми-
лиция тебя не тронет». Тогда
напомню историю про то, как
погулял спецназ в городе
Крупки. Врывались в кафе, на
дискотеки, хватали, избивали

ШИЛО НА МЫЛО
Светлана КАЛИНКИНА, Народная Воля

В 2009 году, назначая министром внутренних дел Ана-
толия Кулешова, Александр Лукашенко говорил, что
задача нового министра — реформа ведомства. В 2012
году, меняя Кулешова на Игоря Шуневича, Лукашенко
вновь объявил, что задача нового министра — реформа
ведомства. Что это?  Пластинку заело? Кризис жанра?
На самом деле это жанр такой — имитация деятель-

ности.
людей. Глумились, издева-
лись, угрожали… За что? А
просто так, для профилакти-
ки. Когда разразился скан-
дал, то даже суды признали,
что люди ни в чем не винов-
ны.
Кто-то скажет: «А нечего по

дискотекам и кафе ходить».
Но и тут есть что возразить. В
начале февраля группа веру-
ющих собралась в доме про-
тестантской церкви «Иоанн
Предвестник» в Загородном
переулке Минска. Пришли с
детьми, не шумели, не ора-
ли, не пьянствовали. Но тут
прямо в окна начал ломить-
ся спецназ. Топотали по го-
ловам, разбили стекла, пере-
пугали детей… Хотя дверь в
дом была открыта — зайди-
те, как люди, спросите обо
всем, что хотели узнать. Но их
так не учили, им нужна была
«спецоперация», нужно
было мирных людей до смер-
ти перепугать, поиграть в вой-
нушку. А из-за  чего врыва-
лись, что противозаконного
совершалось, чтобы  надо
было всё крушить и ломать?
Никто не знает. Потом даже
протоколы на задержанных
не составляли. И ведь сотни
таких примеров!
Но это с одной стороны. А с

другой…
Самый кровавый маньяк

последнего времени — Алек-
сандр Сергейчик, который
убил и изнасиловал 11 деву-
шек, — носил милицейские
погоны. Самая кровавая бан-
да в истории Беларуси — го-
мельская банда «пожарни-
ков» — просуществовала бо-
лее десяти лет только пото-
му, что покрывалась людьми
из милицейского ведомства.
Даже сейчас, когда лидеры
«пожарников» расстреляны,
а рядовые сидят, кто взялся
им помогать? Опять люди в
сером. Пока идет следствие,
о деталях говорить, конечно,
рано, но недавно замначаль-
ника одной из колоний арес-
тован именно по подозрению

в том, что в качестве взятки
получил автомобиль за «ока-
зываемую помощь».
И вот такой «реформе»

МВД не видно конца. Было
плохо  — становится ещё
хуже. Система своих защища-
ет и не сдаёт. Но как послу-
шаешь — так все лоб разби-
вают, защищая закон.
Самая вопиющая история,

продемонстрировавшая, как
система защищает своих,
это, конечно, история с быв-
шим начальником Гроднен-
ского областного УВД Генна-
дием Хоцько. Заподозрили
гражданина начальника в
злоупотреблениях, завели
дело. Хоцько — человек, ко-
торый, будучи при должнос-
ти, много говорил о том, что
суд в нашей стране справед-
лив, а следствие обязатель-
но объективно — сиганул и
от этого суда, и от этого след-
ствия, как сайгак по прери-
ям. Где он там прятался, как
его искали и искали ли — не
известно. Но официально
сообщалось , что генерал
Хоцько объявлен в розыск…
А потом грандиозный скан-
дал вдруг сам собой скуко-
жился до размеров неприят-
ного инцидента. Прошли тучи,
бывший милицейский на-
чальник тихонько вернулся,
ни дня не сидел за решеткой,
покаялся перед президен-
том и даже генеральского
звания не был лишен. Вот
так! Все шито-крыто, рука руку
моет, система своих не сда-
ёт. Кресла подвигали, поме-
няли Петрова на Сидорова,
Кулешова на Шуневича, но-
вые шлемы  для спецназа
закупили… И объявили, что
реформа идёт.
Сейчас под видом серьез-

ной реформы правоохрани-
тельной системы власть пре-
подносит создание След-
ственного комитета. Офици-
ально говорится, что в него
отбирали людей самых-са-
мых, самых лучших, самых
честных, самых знающих. И,
мол, ведомство такое нужно,
чтобы не было никакой связ-
ки-сцепки между милицией,
прокуратурой, следователя-
ми, чтобы они не покрывали
друг друга, а контролировали.
Отличная задумка! Но что
получилось? Первым «гром-
ким делом» при новом рас-
кладе сил  и  полномочий
между правоохранительны-
ми органами стал… коллек-
тивный арест по подозрению
в получении взятки в особо
крупном размере. «Развод»
под крыши разных ведомств

не помешал начальнику рай-
онного отдела милиции, стар-
шему оперуполномоченному
Климовичского РОВД и стар-
шему следователю Климо-
вичского районного отдела
управления Следственного
комитета по Могилёвской об-
ласти дружно «стрясать» с
бизнесмена деньги. То есть
кресла подвигали, в рефор-
му поиграли, а гордиев узел,
коим является коррупция и
произвол в правоохранитель-
ной системе, так и не разру-
били. Как система раньше
работала — так работает и
сейчас. И дальше так жить
будет. Причем не имеет зна-
чения, на три новых ведом-
ства ее поделят или в одно
объединят, пять министров
поменяют или вообще оста-
вят «без головы».
И знаете почему? Потому

что реформу правоохрани-
тельной системы — МВД,
КГБ, прокуратуры, следствия
— надо начинать с реформы
судов. Ведь если бы суд был
беспристрастным, объектив-
ным и независимым, то он ни
в коем случае не признал бы
виновной девушку, которую
менты выволокли из дома,
объявив, что она в это время
ругалась матом в обществен-
ном месте. Наоборот, суд на-
правил бы представление на
возбуждение уголовных дел и
против таких стражей поряд-
ка, и против тех «комитетчи-
ков», которые на беззаконие
товарищей из дружественно-
го ведомства подзуживали.
Соответствующие статьи в УК
есть: «Незаконное лишение
свободы», «Превышение
должностных полномочий»,
«Клевета» и т.п. Одного нака-
жут, другого накажут, и очень
быстро люди в погонах нач-
нут понимать, что им можно,
а что нельзя; где закон, а где
беззаконие; что есть доказа-
тельство, а что — фальсифи-
кация доказательств.
Правда, реформа судов оз-

начает и реформу политичес-
кой системы. Потому что тог-
да в суде можно будет обжа-
ловать и итоги выборов, и
запрет на митинги, и уволь-
нение с работы активистов
оппозиции… Очевидно, что
так далеко Лукашенко идти
не собирается. Такой — по-
настоящему справедливый
— суд ему не нужен. Поме-
нять Кулешова на Шуневича,
шило на мыло — вот и вся
реформа. Зато сколько пра-
вильных разговоров!..
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1. НЕ З БЕЛАРУСІ
Кіраўнік Беларусі працяг-

вае палітыку, калі на ключа-
выя сілавыя пасады прызна-
чаюцца не ўраджэнцы Бела-
русі, а сумежных дзяржаваў.
Ігар Шуневіч нарадзіўся ў Лу-
ганскай вобласці, то бок кан-
дыдатам на пасаду прэзідэн-
та па заканадаўстве ён быць
не можа, як і супернікам.
Экс-міністр Куляшоў нарад-
зіўся ў Азербайджане, а яго-
ны  папярэднік Уладзімір
Навумаў — у Смаленскай
вобласці.
Ва Украіне прыйшлі на свет

цяперашні і папярэдні стар-
шыні КДБ Вадзім Зайцаў і
Юры Жадобін (сёння — стар-
шыня Рады бяспекі). З Расіі
кіраўнік лукашэнкаўскай
службы бяспекі Андрэй Уцю-
рын. Уручанскім спецназам
камандуе Хазалбек Атабе-
каў. Нават міністрам МНС
прызначаюць  ураджэнца
Рэспублікі Комі Уладзіміра
Вашчанку, да гэтага быў зям-
ляк Куляшова Энвер Барыеў.
На Шуневічу гэтая тэндэнцыя
працягнулася.

2. СВОЙ  ДЛЯ  КДБ ЦІ
МУС?
Шуневіч пачынаў сваю ка-

р’еру ў органах МУС. Скон-
чыў міліцэйскую акадэмію.
Служыў на розных пасадах у
органах МУС. У 2007 быў на-
меснікам начальніка УУС
Мінскага аблвыканкама. По-
тым прызначаны ў КДБ, дзе
ўзначальваў следчае ўпраў-
ленне, а затым галоўнае
ўпраўленне па контрвыве-
дачнаму забеспячэнню пра-
ваахоўных і кантралюючых
органаў, барацьбе з каруп-
цыяй  і арганізаванай зла-
чыннасцю.
Як чалавек для якога абод-

ва ведамствы не чужыя, Шу-
невіч казаў, што не існуе нія-
кай вайны паміж МУС і КДБ.
«Такога факта не існуе, а ўсе
размовы — інтрыгі», — казаў
Шуневіч. Дарэчы, і яго пера-
ход адбываўся ў самы разгар
канфліктаў між  сілавікамі,
напярэдадні разгортвання
«паляўнічай справы».
У КДБ Шуневіч праявіў сябе

добра. Яго адзначаў старшы-
ня камітэта Зайцаў. Шуневі-

ПЯЦЬ ФАКТАЎ
ПРА МІНІСТРА ШУНЕВІЧА

Зміцер ПАНКАВЕЦ, nn.by

ча нават называлі даверанай
асобай  Зайцава. Праўда,
праз нейкі час  з ’яўлялася
інфармацыя пра арышт за
хабар намесніка Шуневіча,
але пацверджання яна не
атрымала.

3. «ГУТАРЫЎ»
З ПАЛІТВЯЗНЯМІ
Неаднаразова казалі, што

ў сваёй працы Шуневіч кант-
раляваў унутраную турму КДБ
«Амерыканку». Пэўныя пац-
верджанні знайшліся нядаў-
на. Вось, напрыклад, што
згадвае пра сваё знаходжан-
не ў турме рэдактарка сайта
«Хартыя-97» Наталля Радз-
іна: «Ігара Шуневіча я ўбачы-
ла ўпершыню ў сярэдзіне
студзеня ў турме КДБ. Дапыт-
ваючы мяне, Шуневіч сказаў,
што ўжо «гутарыў» з Андрэ-
ем Саннікавым і Ірынай
Халіп».

4. МІНІСТР
ПРАЗ ЧАТЫРЫ МЕСЯЦЫ
«Я думаю, што ваш досвед,

які вы набылі ў КДБ, вельмі
карысны, але наогул вы —
прафесійны спецыяліст
Міністэрства ўнутраных
спраў, вы служылі на ўсіх па-
садах у МУС, ведаеце яго
знутры, добра ведаеце вынік
— гэта таксама для нас
вельмі важна. Але самае га-
лоўнае — праца ў КДБ (а ў
апошні час вы як раз займа-
ліся кантролем працы пра-
ваахоўных органаў) дала вам
магчымасць убачыць знутры
ўсе праблемы Міністэрства
ўнутраных спраў», — сказаў
Лукашэнка, прызначаючы
Шуневіча ў студзені першым
намеснікам міністра ўнутра-
ных справаў. Каб заняць
крэсла Куляшова Шуневічу
спатрэбілася чатыры меся-
цы працы.

«Шуневіч быў нядрэнным
прафесіяналам, калі ўзна-
чальваў следчае ўпраўленне
КДБ. Быў прафесіянал і няд-
рэнны начальнік. Як толькі
патрапіў у палітычную сістэ-
му, у „абойму“ — адразу
пачаў выконваць палітычны
заказ. Палітычны заказ па
Байковай, па „паляўнічых“.
Таму я перакананы: Шуневі-
ча чакае такая ж „перспек-

тыва“, як Полудня і Пякарс-
кага», — лічыць былы супра-
цоўнік КДБ Валер Костка.

5. РЭФОРМА Ў МУС
Звяртаючыся да народа і

парламента ў аўторак, Лука-
шэнка адзначыў, што сёлета
будзе скончаная рэформа
МУС. Пэўныя рэчы ўжо былі
зробленыя, калі з розных
сілавых ведамстваў аддзялі-
ўся і зажыў паўнавартасна
Следчы камітэт. Відаць, бу-
дучыя пераўтварэнні лягуць
на плечы Шуневіча.

Сяргей Антонаў — адзіны беларускі аўтар, які піша для
расійскай кніжнай серыі «Ўсясветнае метро 2033». Як
паведамляе Радыё Свабода, прэзентацыя мелася ад-
быцца ў гарадской бібліятэцы імя Карла Маркса 16 траў-
ня. Як сцвярджае Сяргей Антонаў, 7 траўня яму патэле-
фанавалі з бібліятэкі і паведамілі, што сустрэчы не будзе.
«Дзеля «аб’ектыўных прычын, пра якія вы самі ведае-
це», — пераказаў тэлефонную гутарку з бібліятэкаркай
пісьменнік.
Паводле Антонава, ініцыятарам сустрэчы выступала

сама бібліятэка. «Відаць, даведаліся, што я ў партыі БНФ
і што я запрашу на сустрэчу сваіх сяброў з партыі БНФ.
Мае кнігі — фантастыка, і яны не маюць нічога агульнага
з палітыкай. І тут высвятляецца, што я забаронены аўтар
у Беларусі. У Маскве ў мяне праходзіць на год не меней
за тры прэзентацыі. Наклад маіх кніг — 260 тысяч экзэм-
пляраў. Кнігі пакуль прадаюцца і ў Беларусі. Толькі ад-
нойчы ў Магілёве мне ўдалося пагаварыць з студэнтамі
педагагічнага ўніверсітэту, але, відаць, пасля забароны ў
бібліятэцы такіх сустрэч наагул не будзе».

У МАГІЛЁВЕ АДМЯНІЛІ ПРЭЗЕНТАЦЫЮ
КНІГ ФАНТАСТА СЯРГЕЯ АНТОНАВА

Ён прыйшоў у МУС  не ў
самы лепш час для міністэр-
ства. Арыштаваны па абвіна-
вачанні ў перавышэнні служ-
бовых паўнамоцтваў на-
меснік міністра Яўген Полу-
дзень, за «дыскрыдытуючы»
ўчынак звольнены першы
намеснік Алег  Пякарскі.
Відавочна, што на наступнай
сустрэчы з Шуневічам Лука-
шэнка будзе казаць, што яму
неабходна вярнуць станоўчы
імідж і давер да міліцыі. За-
дача, проста скажам, не з
лёгкіх.
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Аляксей нарадзіўся і вырас у Клімаві-
чах, скончыў тутэйшую дзіцячую мастац-
кую школу. Мастацтва захапіла яго і ста-
ла справай жыцця. Атрымаўшы сярэд-
нюю спецыяльную мастацкую адукацыю
ў Магілёве, юнак зараз навучаецца ў

Мінскі шахматыст і выдавец адпавед-
ных кніг Вольф Рубінчык адшукаў звесткі
з мінулага Клімавіцкага раёна, якія ты-
чацца шахмат. Ён паведамляе, што ў 4
нумары часопіса «Шахматный листок»
ад 1927 года з’явілася наступная інфар-

Ясь ГАСПАДАР

ГЛІНА Ў РУКАХ МАСТАКА
Пагадзіцеся, прыемна, калі нехта з нашых землякоў дасягае поспехаў,

становіцца знакамітым, атрымлівае прызнанне. Мы кажам пра гэта не-
здарма, бо ў клімаўчан з’явілася яшчэ адна падстава для гонару. Зусім ня-
даўна адзін з нашых таленавітых землякоў стаў лаўрэатам спецыяльнай
прэміі Магілёўскага абласнога выканаўчага камітэта ў сацыяльнай сфе-
ры ў намінацыі “культура і мастацтва”. Гэта Аляксей Сапажкоў, 25-гадо-
вы мастак і майстар, ураджэнец нашага горада. Пасведчанне лаўрэата ён
атрымаў 14 мая на ўрачыстай цырымоніі ўзнагароджвання спецыяльнай
прэміяй маладых прадстаўнікоў розных сфер вобласці: адукацыі, культу-
ры, спорту, турызму, СМІ.

Віцебскім дзяржаўным ўніверсітэце імя
Машэрава. З’яўляецца членам Саюза
майстроў народнай творчасці Рэспублікі
Беларусь – а гэта вельмі пачэсна.
Такі, здавалася б, звычайны матэры-

ял, як гліна, у руках майстра напаўня-

ецца жыццём, хараством, казкай… Так
нараджаюцца непаўторныя творы —
пано, цацкі і іншыя гліняныя сувеніры. У
іх адлюстраваны старажытныя рамес-
ныя традыцыі нашага краю, увасобле-
ны сюжэты і вобразы беларускай міфа-
логіі, штодзённага сялянскага жыцця —
усё гэта натхняе аўтара. Вось з пано ус-
міхаецца працавіты селянін, а з-за яго
пляча выглядае карова-рагуля; вось
Баба-Яга стаіць са сваёй ступай – хітрая,
але зусім не злая; вось дзядок-Дамавік
прысеў у кутку хаты; вось квітнее цуда-
кветка; а вось прыгажуны-буслы ўзды-
маюцца ў нябёсы…
Уплыў традыцый, безумоўна, моцны,

аднак сюжэты і прыёмы аздаблення
вырабаў з’яўляюцца аўтарскімі напра-
цоўкамі Аляксея, які займаецца яшчэ і
жывапісам. Яго работы знаходзяцца ў
музейных і прыватных калекцыях у Бе-
ларусі і за мяжою, выстаўляюцца на га-
радскіх, абласных, рэспубліканскіх,
міжнародных выставах і кірмашах. Не-
аднойчы іх аўтар станавіўся дыпламан-
там конкурсаў розных узроўняў, у тым
ліку рэспубліканскіх і міжнародных.
Аляксей Сапажкоў працуе вядучым

метадыстам Магілёўскага абласнога
метадычнага цэнтра народнай твор-
часці і культурна-асветнай работы. На
гэтай пасадзе ён займаецца метадыч-
най і арганізацыйнай працай: з’яўляец-
ца ініцыятарам і арганізатарам аблас-
ных пленэраў, семінараў, майстар-кла-
саў па кераміцы, выстаў і выстаў-прода-
жаў, аказвае практычную дапамогу сваім
калегам – пачынаючым керамістам.
Спадзяемся, што яшчэ не раз пачуем

пра творчыя поспехі нашага земляка, які
так удала спалучае ўласную фантазію і
пракаветныя традыцыі нашага краю.
Поспехаў і натхнення табе, Аляксей!

ПЕРШЫ Ў БССР
ЖАНОЧЫ ШАХМАТНЫ ТУРНІР
АДБЫЎСЯ Ў КЛІМАВІЧАХ
Сяржук АРЖАНЦАЎ

Клімавіцкія шахматысты добра вядомы на Магілёўшчыне. Сярод іх ёсць і
жанчыны, якія перамагаюць у спаборніцтвах гэтага інтэлектуальнага віду
спорта. Але цікава адзначыць, што мясцовыя аматаркі выдатнай гульні
прыцягнулі да сябе ўвагу яшчэ ў 20-я гады мінулага стагоддзя. Такім чы-
нам, можна казаць аб існаванні ў шахматыстаў Клімаўшчыны сваёй сап-
раўднай гісторыі і багатых традыцый.

мацыя: “В Климовичах прошёл первый
женский турнир при участии 8-ми жен-
щин». У № 14 у часопісе з’явілася чар-
говая вестка з Клімавічаў: «…Был про-
ведён также женский чемпионат, закон-
чившийся победой Зелькиной».

У сваім матэрыяле Рубінчык таксама
спасылаецца на копію заметкі з іншага
часопіса «Шахматы и шашки в рабочем
клубе» № 13, 1927 год. З яе можна мер-
каваць, што першы ў БССР жаночы
турнір адбыўся ў Клімавічах крыху раней,
у канцы 1926 года: “В конце прошлого
года проведён (при пяти участниках)
первый в Белоруссии женский шахмат-
ный турнир. Первое место завоевала
Зелькина (+7 из 8), второе — М. И. Бах-
рах (+6)”. Вольф Рубінчык лічыць, што,
падобна, турнір быў усё-такі адзін, ён жа
і чэмпіянат горада. На жаль, апубліка-
ванае фота Зелькінай не дужа выраз-
нае і малое.
Пазней, ужо ў 1928 годзе, праводзіўся

першы рэспубліканскі жаночы чэмпіянат
БССР. Клімавіцкая шахматыстка Зельк-
іна ў ім не ўдзельнічала. Тым не менш, у
гісторыі беларускіх шахмат яе па праву
варта лічыць пераможніцай першага
шахматнага турніру сярод жанчын.



7

БЕЗЗУБАЯ
КОМАНДА

Не смог удержаться от ка-
ламбура в заголовке, хотя
нынешний главный тренер
хоккейной сборной Белару-
си Кари Хейккиля, конечно,
не главный виновник проис-
ходящего .  Но  уж  больно
беззубой выглядела наша
команда в Финляндии. Её
клыки и  резцы подточило
изобилие «сладкого» —
внешнего финансирования
хоккея.
Именно этот вид спорта

стал  любимой  игрушкой
Александра Лукашенко . В
результате на хоккей в Бе-
ларуси пролился «золотой
дождь». Но жирок не пошел
впрок.
Специалисты давно пре-

дупреждали, что дело бли-
зится к грандиозному шухе-
ру. К примеру, главный ре-
дактор газеты «Прессбол»
Владимир Бережков попу-
лярно объяснил, почему ве-
роятен провал на домаш-
нем чемпионате мира по
хоккею. Он отметил: «В стра-
не, по сравнению с 1990 го-
дом, в десять (!) раз больше
клубов и ледовых арен, в
2011-м, согласно официаль-
ной статистике, работали 23
специализированных учеб-
но-спортивных учреждения,
в  374 группах тренирова-
лись 4350 юных хоккеистов,
руководили процессом 167
квалифицированных настав-
ников ...» Но при этом ре-
зультаты на уровне нацио-
нальной , молодежной  и
юношеской сборной совер-
шенно не радуют.
Отчего так? Бережков от-

вечает: «Есть средства — их
даже слишком, но нет тех-
нологии, той самой страте-
гии, вертикали, работы на
перспективу, которая дала
максимальной силы подачу
в 1990-м плюс феерический
отскок в 2002-м. Не работа-
ют производство, цех, льви-
ная  доля выделяемых

Александр СТАРИКЕВИЧ, Салідарнасць

КАРИЕС БЕЛОРУССКОГО ХОККЕЯ
Национальная сборная провалила очередной чемпио-

нат мира по хоккею. Многомиллиардные вложения в
этот вид спорта, как ни парадоксально, привели к его
деградации.

средств идет на импорт, за-
купки».

В ОТВРАТИТЕЛЬНОМ
СОСТОЯНИИ

Я рискну взглянуть на си-
туацию  несколько  шире.
Практически все сферы, ко-
торые находятся под лич-
ным патронажем Алексан-
дра Лукашенко, пребывают
в  кризисе: иногда явном,
иногда заретушированном
огромными вливаниями.
За примерами далеко хо-

дить не надо. Известно, что
еще одним из фетишей Лу-
кашенко является сельское
хозяйство. Агрокомплекс по-
лучил десятки МИЛЛИАР-
ДОВ долларов на свое воз-
рождение, но… Премьер-
министр Михаил Мяснико-
вич утверждает, что «эконо-
мика отрасли находится в от-
вратительном состоянии».
Нынешняя система управ-

ления крайне неэффектив-
на – хоть в сельском хозяй-
стве, хоть в спорте – в том
числе потому, что основыва-
ется не на реалиях, а на бар-
ских капризах: «А подать мне
медали на домашнем чем-
пионате мира по хоккею!» –
«Слушаемся, господин!» А
потом составляются сметы
на финансирование, необ-
ходимое для осуществления
очередного «рывка», и на-
чинается…

БОЛЬШОЙ РАСПИЛ

В «Прессболе» же было
опубликовано журналистс-
кое расследование о дохо-
дах и расходах белорусско-
го хоккея. Приведу лишь не-
сколько цифр из этих статей:

— Согласно статистичес-
кой отчетности, в 2011 году
доходная ведомость всего
белорусского клубного хок-
кея составила 314 миллиар-
дов 48,7 миллиона рублей
(что  соответствует 67 ,92
миллиона долларов, если
считать по среднегодовому

официальному курсу, выве-
денному Нацбанком);

— Львиную долю поступ-
лений в закрома составила
помощь  предприятий  —
50,1 млн. долларов. На вто-
ром месте идет бюджетное
финансирование — 6,75
млн USD.

— Лишь около 12% годо-
вого  бюджета  (8,39 млн.
USD) клубы наполнили са-
мостоятельно — за счет хо-
зяйственной деятельности
(реализация билетов, рек-
лама и т. д.), поступлений от
международных организа-
ций и трансферных сделок.
Итого: по  официальным

данным, чистые затраты на
белорусские хоккейные клу-
бы составили за год 59,53
миллиона долларов. К этой
цифре нужно плюсовать те-
невые статьи  бюджетов ,
расходы на сборные, рожде-
ственский турнир и т.д.

БАНКРОТСТВО

К счастью для наших агра-
риев, не проводятся чемпи-
онаты мира по  сельскому
хозяйству. Поэтому можно и
дальше заявлять, что Бела-
русь в этой отрасли «выгля-
дит предпочтительнее неко-
торых стран  Евросоюза»
(Александр Лукашенко).
Хоккею в этом плане слож-

нее. Два года назад на олим-
пийском собрании всё тот
же Лукашенко  утверждал :
««С чехами нам надо играть

на равных, у финнов вы зап-
росто можете выигрывать…
Почему мы  говорим о  ре-
зультатах Словакии, как о
чем-то  недостижимом?..
Или о результатах Швейца-
рии, которая еще вчера во-
обще в хоккей не умела иг-
рать?»
На практике белорусские

хоккеисты не то что «запро-
сто» выиграть у финнов не
могут, а уже  повадились
проигрывать  французам,
которых пару лет назад за
соперников  не  считали .
Большой Распил закончил-
ся крахом. Причем то, что мы
видим сейчас  — это еще
цветочки. Ягодки будут впе-
реди.
Наверняка в ближайшем

будущем нас ждёт показа-
тельная «казнь стрелочни-
ков», одним из которых
имеет все шансы стать ны-
нешний  главком  сборной
Беларуси. Кари хоть и успел
получить  кое-какие диви-
денды в процессе Большо-
го Распила, но вешать  на
него  всех собак бессмыс-
ленно. Об этом прекрасно
сказал в беседе с «Прессбо-
лом» капитан сборной Бела-
руси Владимир Денисов:

— Был Захаров, Занковец,
теперь вот Хейккиля — тре-
неры меняются, результат
остается. Значит, дело в си-
стеме, что-то нужно менять.
Золотые слова. Менять

нужно систему. И не только
в хоккее.



Клімавіцкі грамадска-палітычны бюлетэнь
Адказны за выпуск: Аржанцаў Сяргей Юр’евіч
Адрас: Клімавічы, вул. Леніна, д. 27а, кв.15.

Надрукавана на ўласным абсталяванні. Наклад 299 асобнікаў
Распаўсюджваецца бясплатна

Прапануем чытачам цікавыя і трапныя выслоўі, якія мелі шырокую вядомасць у мінулыя часы. Некаторыя з іх і дасюль
гучаць вельмі сучасна. Таксама адзначым, што існуе спецыяльная навука — парэміялогія — якая вывучае прыказкі, пры-
маўкі і асобныя выразы нашага народу. Навукоўцы лічаць, што моўная творчасць беларусаў вылучаецца глыбока мараль-
ным зместам, а думкі простых людзей напоўнены гумарам і сапраўдным філасофскім сэнсам. Каб упэўніцца ў гэтым, калі
ласка, чытайце.

Усё добра, што ў меру, а што зашмат, тое не ў лад.
Са шчасцем добра і ў грыбы хадзіць.
Дзе двое сварацца, там трэці карыстаецца.
Абяцаная шапка на вушы не лезе.
Панскіх груш не руш: як пагніюць, паны самі аддадуць.
Папалася ліса ў пастку ды кажа: хоць і рана яшчэ, а прыйдзецца заначаваць.
Як мужык курыцу есць, тады вядома: альбо мужык хворы, альбо курыца хворая.
Дзіця і п’яны праўду гавораць.
Бацькі пазухі падзяруць, дзецям носячы, а дзеці — ад бацькоў хаваючы.
Бог шчырых любіць, але долі не дае.
Багаты дзівіцца, чым бедны жывіцца, а бедны смяецца, дзе ў багатага дзяецца.

МИНУТКА ЮМОРА
Муж: Вот, скажи, только честно. Ты мне за 20 лет

совместной жизни хоть раз, ну хотя бы мысленно, из-
меняла? Только честно!
Жена: Если честно, то мысленно ни разу…

***
Мужик жалуется другу: Кажется, моя жена мне из-

меняет.
Друг: Как узнал?
- Да мы в другой город переехали, а к нам всё тот же

водопроводчик ходит.

***
Жена — мужу:
— Иванов приносит домой зарплату 2 миллиона,

Петров — 3 миллиона, а ты только один миллион.
На следующий день — муж: Дорогая, я буду прино-

сить 12 миллионов!
Жена: Молодец! Дорогой, как ты этого добился?
Муж: Договорился. Теперь мне будут платить раз в

год.

ЗАРОБКІ БЕЛАРУСКІЯ,
А ЦЭНЫ РАСІЙСКІЯ
Папулярная газета «Наша Ніва» (сайт nn.by) параўнала

цэны ў мінскіх крамах «Еўраопт» з маскоўскімі крамамі.
Як вынікае з табліцы, розніца ў цэнах на некаторыя пра-

дукты паміж Масквой і Мінскам усё яшчэ дасягае 15—20%,
прытым што сярэдні заробак у расійскай сталіцы большы
амаль у тры разы. Разам з тым, частка тавараў, напрыклад,
яйкі, ужо каштуе даражэй, чым у Расіі.
Варта ўлічыць, што цэны ў «Еўраопце» прыкладна роўныя

сярэднебеларускім, тады як у расійскай правінцыі яны ніжэй-
шыя, чым у Маскве.

Перед нами стол. На столе стакан и вилка. Что они дела-
ют? Стакан стоит, а вилка лежит.
Если мы воткнем вилку в столешницу, вилка будет стоять.

То есть, надо понимать, стоят вертикальные предметы, а
лежат горизонтальные?
Добавляем на стол тарелку и сковороду. Они вроде как

горизонтальные, но на столе стоят.
Теперь положим тарелку в сковородку. Там она лежит, а

ведь на столе стояла. Может быть, стоят предметы готовые к
использованию? Нет, вилка–то готова была, когда лежала.
Теперь на стол залезает кошка. Она может стоять, сидеть

и лежать. Если в плане стояния и лежания она как-то лезет
в логику «вертикальный–горизонтальный»,? то сидение —
это новое свойство. Сидит она на попе.
Теперь на стол села птичка. Она на столе сидит, но сидит

на ногах, а не на попе. Хотя вроде бы должна стоять. Но
стоять она не может вовсе.
Но если мы убьём бедную птичку и сделаем чучело, то оно

будет на столе стоять.
Может показаться, что сидение — это свойство живого су-

щества, но сапог на ноге тоже сидит, хотя он не живой и не
имеет попы. Так что, попробуй пойми, что стоит, что лежит, а
что сидит. А потом ещё объясни детям на уроке русского язы-
ка…

ШТО НІ ГАРАДОК, ТО ГАВАРОК,
ШТО НІ СЯЛЬЦО, ТО СЛАЎЦО!

РАЗМЫШЛЕНИЯ ФИЛОЛОГА
ПРО ВЕЛИКИЙ И МОГУЧИЙ
РУССКИЙ ЯЗЫК


